











# Encuentro de Cátedras UNIESCO de América Latina y el Caribe 2025

Encuentro de Investigadores Académicos e Interesados en la Educación Superior

# Programa

28 de octubre al 1 de noviembre de 2025

Universidad de Puerto Rico Recinto de Río Piedras



unescoeducacionsuperior.uprrp.edu

### Encuentro de Cátedras UNESCO de América Latina y el Caribe 2025

#### Encuentro de Investigadores Académicos e Interesados en la Educación Superior

El Encuentro de Cátedras UNESCO de América Latina y el Caribe 2025, Encuentro de Investigadores Académicos e Interesados en la Educación Superior, se llevará a cabo del **28 de octubre de 2025 al 1 de noviembre de 2025**, en el Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico.

Las Facultades de Educación y Estudios Generales y la Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en Educación Superior de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras le convocan al Encuentro de Cátedras de América Latina y el Caribe 2025, Encuentro de Investigadores Académicos e Interesados en la Educación Superior.

#### Objetivos principales del Encuentro:

- 1. Establecer un espacio propicio para la colaboración y el intercambio de experiencias entre las Cátedras UNESCO de América Latina y el Caribe, con el fin de fortalecer la capacidad de creación de conocimiento en las instituciones de Educación Superior.
- 2. Contribuir mediante conferencias, exposiciones y foros de discusión al análisis en torno al presente y futuro de la educación superior y su pertinencia social.
- 3. Fomentar la colaboración y el establecimiento de redes de Educación Superior a nivel regional e internacional para apoyar la transformación de las instituciones y promover la inclusión, integración y complementariedad de iniciativas.
- 4. Facilitar la gesta de iniciativas y ejecución de proyectos, con el objetivo de promover la colaboración y el intercambio de buenas prácticas para el desarrollo y fortalecimiento de la Educación Superior en América Latina y el Caribe.

En el Encuentro participan más de 200 investigadores académicos e interesados en la Educación Superior, coinciden 27 Cátedras UNESCO de países de América Latina. Se presentan un total de **187 ponentes** en el marco del Encuentro. En ellas participan representantes de Puerto Rico (112), México (31), República Dominicana (15), Colombia (10), Perú (4), Estados Unidos (3), Costa Rica (3), Chile (2), Honduras (1), Bolivia (1), Francia (1), España (1), Venezuela (2) y Serbia (1).





Dra. Angélica Varela Llavona Rectora Recinto de Río Piedras. Universidad de Puerto Rico

Con inmensa satisfacción y orgullo académico les doy la más cordial bienvenida al Encuentro de Cátedras UNESCO de América Latina y el Caribe 2025, Encuentro de Investigadores Académicos e Interesados en la Educación Superior, organizado en conjunto por nuestras facultades de Educación y de Estudios Generales del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico.

Este evento se enmarca en el Convenio que firmamos en diciembre de 2023 con el programa UNITWIN/UNESCO, para la renovación de la Cátedra UNESCO: Creación de Conocimiento,

Innovación y Colaboración en Educación Superior, bajo la titularidad del doctor Eduardo Aponte Hernández, Catedrático de nuestra Facultad de Educación y bajo la co-coordinación de la doctora Eunice Pérez-Medina de la Facultad de Estudios Generales. Este esfuerzo representa un paso firme en el compromiso de nuestra institución con la internacionalización de la educación superior en el siglo XXI.

Nos convoca hoy un espacio invaluable: el de la colaboración y el intercambio de experiencias entre las distintas Cátedras UNESCO de nuestra región. Sabemos que América Latina y el Caribe enfrentan enormes retos en sus sistemas universitarios —desde las desigualdades en el acceso, hasta las tensiones derivadas de la globalización, la digitalización y el cambio demográfico—. Sin embargo, también contamos con un caudal inmenso de talento, creatividad e innovación que puede ser catalizado si aprendemos a pensar y actuar juntos, con una visión compartida y solidaria.

Los objetivos de este Encuentro son, a la vez, ambiciosos y profundamente necesarios. Establecer un espacio de diálogo para fortalecer la capacidad de creación de conocimiento en nuestras instituciones; analizar el presente y el futuro de la educación superior, su pertinencia social y sus vínculos con el desarrollo sostenible; fomentar la colaboración y el establecimiento de redes regionales e internacionales; y facilitar iniciativas y proyectos conjuntos que promuevan el intercambio de buenas prácticas. Todo ello refleja la esencia del espíritu UNESCO: tender puentes, multiplicar esfuerzos y concebir la educación como un bien común.

En este marco, nuestro Recinto reafirma su compromiso con la excelencia académica y con su responsabilidad social. Como institución pública y centenaria, somos testigos y protagonistas de las profundas transformaciones de la educación superior, y entendemos que la pertinencia de nuestra misión radica en la capacidad de servir a nuestro país mientras nos insertamos en dinámicas globales.

Quiero felicitar al doctor Eduardo Aponte Hernández por su liderazgo como titular de la Cátedra, así como a las facultades de Educación y Estudios Generales por unir esfuerzos en este proyecto. Reconozco también la generosidad de todos los colegas, investigadores, estudiantes e invitados que participan en este Encuentro, porque con su presencia reafirman que el conocimiento se enriquece cuando se comparte.

Que estos días de diálogo sean fructíferos y que de aquí surjan nuevas alianzas y proyectos que contribuyan al fortalecimiento de la educación superior en América Latina y el Caribe.

En nombre del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico, ¡bienvenidas y bienvenidos!



Dra. Grace Marie Carro Nieves Decana Facultad de Educación Recinto de Río Piedras, Universidad de Puerto Rico

Con mucho entusiasmo, les recibimos en este *Encuentro de Cátedras UNESCO de América Latina y el Caribe, Encuentro de Investigadores Académicos e Interesados en la Educación Superior* con la certeza de que la transmisión del conocimiento a través de diversos países permite el fortalecimiento de redes universitarias, lo cual promueve, a su vez, el desarrollo de la Educación Superior. Para la Facultad de Educación Eugenio María de Hostos, este evento es una oportunidad extraordinaria para fomentar lazos de

hermandad y compartir, con colegas de América Latina y el Caribe, asuntos de gran importancia en el área de investigación científica e internacionalización. Dichos temas, de gran prioridad común, provocarán una discusión certera sobre nuevos modos de conocimiento, derechos humanos y justicia social, así como la relevancia de consolidar y fortalecer la academia a través de redes y consorcios. Pretendemos fomentar, además, la participación activa de investigadores, docentes y la comunidad universitaria en general con interés de enriquecer la Educación Superior.

El *Encuentro de Cátedras* expondrá y promoverá, además, las cátedras originadas en la Facultad de Educación y la Facultad de Estudios Generales de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras: la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz y la Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en Educación Superior. Originada en 1997, la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz tiene como objetivo principal educar para la promoción de una cultura de paz en y desde la universidad. Su trabajo en docencia, investigación y acción por la paz tiene como ejes centrales los derechos humanos y la sustentabilidad planetaria. Por su parte, la Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en Educación Superior pretende propiciar la transformación, la colaboración y el desarrollo de las instituciones en la región de las Américas, el Caribe y la comunidad de conocimiento internacional.

Desde nuestras Cátedras, la Universidad de Puerto Rico cumple con su misión de promover una educación de la más alta calidad, desarrollando y dando prioridad a experiencias innovadoras y pertinentes en sus programas y áreas de investigación, de servicio a la comunidad y de educación continua. Ciertamente, se sitúan como espacios que contribuyen, excepcionalmente, al quehacer académico y profesional de nuestro Recinto.

Reiteramos nuestro compromiso con la transformación de la Educación Superior a través de la participación internacional, que promueva el conocimiento y la solución de problemas globales, y que, además, valore la solidaridad y el derecho fundamental a la educación.

Abrazamos a nuestros colegas de América Latina y el Caribe, y les extendemos una cordial bienvenida a esta maravillosa actividad.



Dr. Carlos J. Sánchez Zambrana Decano Facultad de Estudios Generales Recinto de Río Piedras. Universidad de Puerto Rico

Corrían los años finiseculares del XX. Todavía no había acontecido ese declive estrepitoso del antropoceno –desgaje de una era- que hirió, en el rescoldo epocal del 2001, aquel septiembre aciago. Tampoco se oteaba con claridad, ni la multipolaridad en las relaciones internacionales del acontecer hodierno, ni la Pandemia, ni la Inteligencia ni la locura Artificial.

Era el año 1996, y la UNESCO trazó un verdadero parteaguas en cuanto a la capacidad de aunar voluntades y mentes para trascender el umbral entre los siglos. Me refiero al célebre *Informe sobre la educación del siglo XXI* presidido por Jacques Delors. Se decía en ese año: Frente a los numerosos desafíos del porvenir, la educación constituye un instrumento indispensable para que la humanidad pueda progresar hacia los ideales de paz, libertad y justicia social.

Se apalabraba evocando a *la Utopía necesaria* de la educación. También se echó a voleo una extática de labranza, un cuerpo místico de sembradores y sembrados. La educación, que es todo lo que la ha aprendido la humanidad sobre sí misma, "encierra un Tesoro". Pero ese tesoro no es mera música congelada; es pasión potencial de creación de conocimiento. Hay que custodiarlo, nutrirlo, estimularlo. Ese es el ápeiron de las Cátedras.

Hoy, en el primer cuarto del siglo XXI, ya nos encontramos en el plenilunio de los retos que aquel futuro vislumbró en el 1996; y si lo recuerdo ahora, es para validar la complejidad y la transdisciplinariedad cuando nos conmina a integrar varios planos de la realidad y el sentido del tiempo, además de transgredir las áreas del saber y la lógica formal, que ya -de suyo- es una empresa educativa de hondo calado.

El tiempo se percibe implacable, vertiginoso, apabullante. Empero la UNESCO tenía razón: ahora más que nunca, debemos desenterrar el tesoro. No para admirarle e idolatrarle en su canon, siempre necesario; antes bien, para inspirarnos en su virtud de ofrecernos las nutrientes de la duda, el suero del asombro científico y artístico y la mística necesaria para la búsqueda del conocimiento y con éste, la superación del nivel de nuestra contribución ante los desafíos antes advertidos y que atraviesan el sino de la humanidad entera. Así, la buena educación trasvasa, trasciende y transforma el cofre del tesoro.

Para nosotros en Puerto Rico representa un honor y a la vez un importante reconocimiento el servir de foro y de faro para este devenir. Tenemos, en el centenario Recinto de Río Piedras, dos Cátedras que la UNESCO ha encomendado con celo y esperanza. Las atesoramos, pero a su vez las cultivamos con interpelación constante, con crítica colectiva bienhechora, para que produzcan un zumo constatable, pertinente y con visión de futuro superior y superador.

Hoy es momento de ponernos a prueba en ese afán con un evento en el cual se busca que emerja la voz plural. Es tarea de oficio refundar constantemente nuestras ideas, concepciones, teorías y prácticas. El concierto de Cátedras y de ponentes, pretende estremecer la esencia de nuestra razón de ser.

Así las cosas, y en armonía con la Facultad de Educación del Recinto de Río Piedras, la Facultad de Estudios Generales, la facultad de la esperanza, por donde todo comienza en la rampa educativa de nuestro lar, les expresa, con mucha alegría de espíritu su más calurosa bienvenida, extendiendo sus brazos para un abrazo inmemorial.

¡Este es su encuentro! ¡Albricias!



Dr. Eduardo Aponte Hernández Coordinador Cátedra UNESCO Facultad de Educación Recinto de Río Piedras, Universidad de Puerto Rico

Con gran entusiasmo expresamos nuestro agradecimiento por el interés en participar en el Encuentro de Cátedras UNESCO de América Latina y el Caribe 2025, Encuentro de Investigadores Académicos e Interesados en la Educación Superior, que contará con la presencia de académicos, investigadores y gestores de diversas instituciones universitarias.

Las tendencias de cambio que atraviesan nuestras sociedades, así como las transformaciones en las instituciones de educación superior, han generado un renovado interés por los estudios e informes de organismos internacionales como la UNESCO, el Banco Mundial y distintos gobiernos alrededor del mundo. En este contexto, las iniciativas de investigación, innovación y conformación de redes de colaboración se constituyen como respuestas estratégicas frente a los retos que plantea, de manera particular, la tercera revolución tecnológica de las comunicaciones y la inteligencia artificial en la era digital, con sus profundas implicaciones para las sociedades contemporáneas.

Los informes de la UNESCO, como Reimaginar juntos nuestros futuros, han trazado rutas de acción y reflexión ajustadas a las características de cada país, región e institución de educación superior. De igual forma, las recomendaciones y estrategias propuestas en los informes sobre las Metas del Milenio y la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible ofrecen orientaciones fundamentales para avanzar hacia un desarrollo humano sustentable. Estos lineamientos buscan reducir las brechas cognitivas, digitales y de conocimiento, y promover sociedades más justas, inclusivas y pacíficas. En esa dirección, la investigación comparada y colaborativa, concebida desde una perspectiva inter y transdisciplinaria, se vuelve esencial para articular acciones comunes, viables y sostenibles que contribuyan a la preservación de nuestro planeta y a la construcción de una humanidad en paz.

La convocatoria a este Encuentro tiene como propósito central impulsar la creación de conocimiento y la innovación mediante la colaboración interinstitucional y el fortalecimiento de redes de investigación tanto regionales como internacionales. Todo ello orientado a generar respuestas efectivas frente a los retos de la era digital y de la inteligencia artificial, así como a redefinir el quehacer académico y las políticas públicas necesarias para afrontar los desafíos del presente y del futuro.

## Dedicatoria del Encuentro



Dr. Federico Mayor Zaragoza (1934 – 2024) Por: Dra. Maylene Cotto Andino

**Federico Mayor Zaragoza** (Barcelona, 27 de enero de 1934 – Madrid, 19 de diciembre de 2024) fue farmacéutico, profesor, poeta, político y funcionario internacional español, quien ganó notoriedad por ser ministro de Educación y Ciencia de España entre 1981 y 1982 y director general de la UNESCO durante doce años, entre 1987 y 1999.

Federico Mayor Zaragoza fue doctor en Farmacia por la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense de Madrid (1958). Inició su carrera profesional en el mundo académico, alcanzando el puesto

de catedrático de Bioquímica de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Granada en 1963, y de rector de dicha universidad entre 1968 y 1972. Fue cofundador en 1974 del Centro de Biología Molecular Severo Ochoa (CBMSO) y director del mismo hasta 1978.

Desempeñó diversos cargos políticos. Fue subsecretario del Ministerio de Educación y Ciencia en el periodo 1974–1975, presidido por Carlos Arias Navarro en tiempos de la dictadura de Francisco Franco. En abril de 1976 fue nombrado presidente de la Comisión para el Estudio del Régimen Administrativo Especial de Cataluña, que debía estudiar un régimen autonómico para las cuatro provincias catalanas en el marco de la Ley de Bases del Régimen Local. Participó en las primeras elecciones generales como miembro de la UCD, siendo elegido diputado a Cortes (1977–1978) por la provincia de Granada. Ya en la transición política, se desempeñó como consejero del presidente del Gobierno (1977–1978), ministro de Educación y Ciencia (1981–1982) y diputado al Parlamento Europeo por el Centro Democrático y Social (1987).

En 1978 fue nombrado **Director General adjunto de la UNESCO**, puesto que desempeñó hasta su regreso a España en 1981. En 1987, la XXIV Conferencia General de la UNESCO lo eligió Director General, cargo en el que permaneció hasta 1999, convirtiéndose en el Director General con el mandato más largo de la historia. Desde el año 2000 presidió la Fundación Cultura de Paz. Fue presidente del Consejo Científico de la Fundación Ramón Areces desde 1993. En 2005 fue designado Copresidente del Grupo de Alto Nivel para la Alianza de Civilizaciones, por el Secretario General de las Naciones Unidas. En junio de 2008 fue nombrado presidente del Consejo Directivo de la Agencia de Noticias Inter Press Service (IPS). Fue miembro de múltiples organizaciones, academias y asociaciones nacionales e internacionales.

Además de sus numerosas publicaciones científicas, el profesor Federico Mayor publicó multiplicidad de poemarios: *A contraviento* (1985), *Aguafuertes* (1991) y *El fuego y la esperanza* (1996). A lo largo de su vida recibió numerosas condecoraciones.

En colaboración con la Dra. Maylene Cotto Andino, cofundó la Red Global de Universidades e Instituciones Científicas y Artísticas de Apoyo a las Cátedras de Educación para la Paz, la Convivencia Democrática, los Derechos Humanos, Educación y Sostenibilidad. Esta Red conecta instituciones académicas y artísticas de todo el mundo para fomentar la educación como un derecho universal y promover el entendimiento entre los pueblos mediante la cooperación, la educación y el diálogo intercultural. La iniciativa une a científicos, educadores y artistas del mundo entero en la construcción de una sociedad más inclusiva y resiliente.

Dedicar el Encuentro de Cátedras UNESCO de América Latina y el Caribe 2025, Encuentro de Investigadores Académicos e Interesados en la Educación Superior al Dr. Federico Mayor Zaragoza significa honrar una trayectoria que encarna los principios fundacionales de la UNESCO: paz, cooperación internacional, justicia social y construcción de un futuro sostenible desde la educación y la cultura.

#### Liderazgo en la UNESCO

El Dr. Federico Mayor Zaragoza fue Director General de la UNESCO (1987–1999), etapa en la que impulsó políticas transformadoras para fortalecer el papel de la educación, la ciencia, la cultura y la comunicación como pilares de la paz y el desarrollo sostenible. Su liderazgo dejó una huella indeleble en la proyección global de la UNESCO y en la consolidación de programas orientados a la cooperación internacional en educación superior.

#### Promotor del diálogo y la cultura de paz

Mayor Zaragoza es ampliamente reconocido como uno de los grandes defensores de la cultura de paz en el ámbito internacional. Fue impulsor de la Declaración y Programa de Acción sobre una Cultura de Paz (ONU, 1999), documentos fundamentales que colocan a la educación como herramienta esencial para la convivencia pacífica, la justicia social y la dignidad humana. Dedicarle el Encuentro sería un acto de reconocimiento a esta visión que continúa inspirando a las Cátedras UNESCO.

#### Compromiso con América Latina y el Caribe

Durante su gestión y trayectoria posterior, el Dr. Mayor Zaragoza promovió con especial énfasis la participación de América Latina y el Caribe en los grandes debates globales sobre educación, equidad y desarrollo. Su compromiso con la región ha sido permanente, reconociendo tanto sus desafíos estructurales como su enorme potencial en la producción de conocimiento y en la defensa de la diversidad cultural.

#### Inspiración para las nuevas generaciones

Su labor intelectual, plasmada en múltiples publicaciones y conferencias, constituye un referente ético y académico para quienes trabajan en la educación superior. Dedicándole el Encuentro, se reafirma la continuidad de un legado que combina la visión crítica, la esperanza transformadora y el compromiso con los derechos humanos y la justicia global.

### Encuentro de Cátedras UNESCO de América Latina y el Caribe 2025

Encuentro de Investigadores Académicos e Interesados en la Educación Superior

### Ejes Temáticos

#### Eje Temático #1: Inclusión y Diversidad en Educación Superior

Promover la inclusión y la diversidad en la Educación Superior en América Latina y el Caribe. Aborda la necesidad de garantizar una educación inclusiva y de calidad para todos los individuos, independientemente de su condición socioeconómica, género, salud, orientación sexual, religión, etnia, discapacidad u otros factores. Se proponen estrategias concretas para visibilizar y promover el derecho a la Educación Superior de personas históricamente excluidas.

### Eje Temático #2: Estudios e Investigación Transdisciplinaria en Educación Superior (Afro descendencia, Género, Estudios Decoloniales, Interculturalidad, entre otros)

Promover y desarrollar investigaciones en temas como la afro descendencia, el género, los estudios decoloniales, la interculturalidad, entre otros. El objetivo de este Eje es fomentar una comprensión más integral y diversa de estos temas, integrando perspectivas y metodologías de distintas áreas del conocimiento para enriquecer la Educación Superior.

### Eje Temático #3: El Sistema Educativo en América Latina y el Caribe desde Kínder hasta la Educación Superior (K-16)

La integración de la Educación Superior con todos los niveles educativos. El compromiso de las Instituciones de Educación Superior (IES) con las políticas públicas para reducir desigualdades. La promoción de la inclusión, justicia social, interculturalidad y sostenibilidad. La evaluación de la calidad académica considerando la diversidad regional. La participación activa y pluralista de docentes, investigadores, estudiantes, trabajadores no docentes y la comunidad educativa en general.

## Eje Temático #4: Educación Superior, Internacionalización e Integración Regional de América Latina y el Caribe

La importancia de la internacionalización y la integración regional en la Educación Superior de América Latina y el Caribe. Se destaca la necesidad de consolidar la cooperación regional, reconocer estudios y fortalecer la integración académica a través de redes y consorcios. Se recomienda integrar la internacionalización en la formación docente, de investigadores y en las políticas institucionales. Promover la formación de ciudadanos interculturales y comprometidos con lo planetario, lo local y el desarrollo humano sostenible. Se recomienda integrar la internacionalización en la formación docente, de investigadores y en las políticas institucionales.

### Eje Temático #5: El Rol de la Educación Superior y los Desafíos Sociales de América Latina y el Caribe

El papel transformador de la Educación Superior en la promoción de sociedades más justas y equitativas en América Latina y el Caribe. Fortalecer las conexiones entre las Instituciones de Educación Superior y otros sectores de la sociedad, así como su compromiso con la formación ciudadana y la promoción de valores éticos y solidarios. Reconocer el papel de las Instituciones de Educación Superior como promotoras de conocimiento aplicado en conexión con las necesidades prácticas de los sectores productivos y sociales.

### Eje Temático #6: La Investigación Científica, Tecnológica e Inteligencia Artificial para el Desarrollo Humano en América Latina y el Caribe

Priorizar la equidad en el acceso a la ciencia, tecnología e innovación, garantizando la inclusión de género, etnias y comunidades ancestrales. Fomentar la responsabilidad ética y social de las instituciones de Educación Superior en el desarrollo integral y en el uso de la Inteligencia Artificial. Buscar ampliar el acceso al conocimiento mediante redes colaborativas y una internacionalización equitativa de la ciencia. Abogar por nuevos enfoques de evaluación y producción de conocimiento, incorporando criterios de pertinencia y diálogo interdisciplinario. Temas emergentes como la movilidad académica y la adaptación a las tecnologías digitales requieren estrategias innovadoras para mantenerse al día con las tendencias en constante cambio.

#### Eje Temático #7: Financiación, Gobernanza y Autonomía Universitaria

Garantizar recursos adecuados y equitativos para las instituciones de Educación Superior, analizando la evolución de los modelos de financiamiento y su distribución. Examinar los modelos de gestión administrativa y política, así como las iniciativas de gobernanza universitaria para fortalecer los vínculos académicos y promover la investigación y la formación de posgrado en la región. Preservar y fortalecer la autonomía de las instituciones frente a amenazas como la privatización y la mercantilización de la educación.

#### Eje Temático #8: Los futuros de la Educación Superior en América Latina y el Caribe

Ser un espacio de convergencia y exploración de múltiples posibilidades futuras para la Educación Superior en la región. Abordar temas como el futuro de la democracia, la integración regional, la calidad educativa y el impacto de la revolución tecnológica, promoviendo un diálogo amplio y constructivo sobre el porvenir de la Educación Superior.

#### Eje Temático #9: El Papel Estratégico de la Educación Superior de América Latina y el Caribe

Implementar los objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la agenda 2030 de la UNESCO. Integrar la sostenibilidad en la planificación estratégica de la Educación Superior, la medición de su impacto y los desafíos de los ODS. Evaluar el rol de la Educación Superior en la formación de profesionales comprometidos con el Desarrollo Sostenible y el Cambio Climático.

### Comité Organizador

#### Autoridades Universitarias

Dra. Zayira Jordán Conde – Presidenta, Universidad de Puerto Rico

Dra. Angélica Varela Llavona – Rectora, Recinto de Río Piedras, Universidad de Puerto Rico

#### Equipo Directivo

Dra. Grace M. Carro Nieves – Decana, Facultad de Educación

Dr. Carlos J. Sánchez Zambrana – Decano, Facultad de Estudios Generales

Dr. Eduardo Aponte Hernández – Coordinador, Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en Educación Superior

Dra. Eunice Pérez-Medina – Co-coordinadora de Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en Educación Superior

#### **Colaboradores**

Abraham Borrero Rodríguez, M.M. – Asistente de Investigación, Universidad de Puerto Rico

Anita Yudkin Suliveres, Ph.D. – Catedrática, Facultad de Educación

Ariana I. Rodríguez Flores, M.Sc. – Asistente de Investigación, Universidad de Puerto Rico

Beatriz R. Nuñez Vega, MPH. – Asistente de Investigación, Universidad de Puerto Rico

Carlos R. Gómez Beras, Prof. – Catedrático, Universidad de Puerto Rico en Humacao

Doris N. Burgos Figueroa – Estudiante Facultad de Comunicación e Información

Eliut D. Flores Caraballo, Ph.D. - Catedrático, Facultad de Comunicación e Información

Ethel M. Ríos Orlandi, Ph.D. – Catedrática, Facultad de Estudios Generales

Gisella Rodríguez Ramos, Mgt – Decana Auxiliar en Asuntos Administrativos, Facultad de Estudios Generales

Isabeliz García Padilla – Estudiante Facultad de Comunicación e Información

Janiel de Jesús Santiago, B.A. – Asistente de Investigación, Universidad de Puerto Rico

Jasmarie Hernández Cañuelas – Estudiante Facultad de Comunicación e Información

Javier Carrión Guzmán, Ph.D. – Catedrático, Facultad de Educación

Jorge A. Graterole Roa, M.A. – Asistente de Investigación, Universidad de Puerto Rico

José Luis Ayala Perez, Ph.D – Universidad de Puerto Rico en Carolina

José Luis Rodríguez Pirela, M.A. – Asistente de Investigación, Universidad de Puerto Rico

Josila T. Alicea López – Estudiante Facultad de Comunicación e Información

María R. Bonilla Rivera – Decanato, Facultad de Estudios Generales

María Paula Ortiz Andrade, B.A. – Asistente de Investigación, Universidad de Puerto Rico

Mariluz Felix Martínez – Decanato, Facultad de Estudios Generales

Nannette Portalatín Rivera, Ph.D. – Catedrática Asociada, Facultad de Educación

Nichole M. Rodríguez Fuentes, M.Ed. – Asistente de Investigación, Universidad de Puerto Rico

Nicole R. Walker – Estudiante Facultad de Comunicación e Información

Paloma Ybarra Reyes – Estudiante Facultad de Comunicación e Información

Plácido Gómez Ramírez, Ph.D. - Catedrático, Facultad de Estudios Generales

Rubén Rosado González, Ph.D. – Director, Facultad de Educación

Thaís D. Guadalupe Maldonado, B.A. – Asistente de Investigación, Universidad de Puerto Rico

Verónica M. Matos Dávila, B.A. – Asistente de Investigación, Universidad de Puerto Rico

Waldemiro Vélez Cardona, Ph.D. – Catedrático, Facultad de Estudios Generales

Wilda Y. Rosado Olivieri, Ph.D. – Decana Asociada, Facultad de Educación

Ygor D. Ruíz Sánchez, M.I.S. – Asistente de Investigación, Universidad de Puerto Rico

#### Cátedras UNESCO participantes



#### Cátedra UNESCO Comunicación. Democracia y Gobernabilidad

Dra. Ana Bélgica Güichardo Bretón Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra República Dominicana



#### Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento Innovación y Colaboración en la Educación

Dr. Manuel Emilio Colomé Hidalgo Universidad Autónoma de Santo Domingo República Dominicana







Cátedra UNESCO sobre Inclusión Social y Académica para Personas con Discapacido y Necesidades Educativas Especiales.

#### Cátedra UNESCO Inclusión Social y Académica de Personas con Discapacidad

Dra. Yira Vargas Caminero Universidad Iberoamericana República Dominicana



#### Cátedra UNESCO en Formación Docente e Investigación en Lectura y Escritura

Dra. Ydeana Victoria Ramírez Aracena Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra República Dominicana



#### Cátedra UNESCO Agua, Género y Gobernanza

Prof. Claire
Guillemin
Instituto Global de
Altos Estudios en
Ciencias Sociales
República
Dominicana



#### Cátedra UNESCO Políticas Públicas y Gestión Cultural

*Dra. Inés Ruiz Alvarado* Universidad Científica del Sur Perú



#### Cátedra UNESCO Participación de la Mujer en Ciencia, Tecnología e Innovación

Dra. Romina L. Rondón Chambi Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa Perú



#### Cátedra UNESCO de Igualdad de Género en Instituciones de Educación Superior

Dra. Patricia Ruiz Bravo Pontificia Universidad Católica del Perú Perú



#### Cátedra UNESCO Universidad e Integración Regional

Dr. Axel Didriksson Takayanagui Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) México



#### Cátedra UNESCO Patrimonio Cultural y Turismo Sostenible

Prof. Soledad Mujica Bayly Universidad de San Martín de Porres Perú



#### Cátedra Unesco en Estudios Interseccionales de Género en Educación y Psicología

Dra. Aída Mencía Ripley Universidad Iberoamericana (UNIBE) República Dominicana



#### Cátedra UNESCO Innovación Social y Emprendimiento

Dra. Elia Marúm- Espinosa Dr. Alejandro Campos Sánchez Universidad de Guadalajara México



#### Cátedra UNESCO Reservas de Biosfera y Ambiente Urbano

Dr. Sergio Guevara Sada Instituto de Ecología A.C. México



#### Cátedra UNESCO Anticipando los Futuros de la Vida Urbana en el Sur Global

Dr. Bruno Gandlgruber Universidad Autónoma Metropolitana, Campus Cuajimalpa México



#### Cátedra UNESCO de Derechos Humanos- UNAM

Dra. Gloria Ramírez Hernández Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Universidad Nacional Autónoma de México México



#### Cátedra UNESCO Globalización y Educación

Dra. Sylvie Andree Didou Aupetit Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (Departamento de Investigaciones Educativas) México









#### Cátedra UNESCO Género Liderazgo y Equidad

Dra. Rosa Alicia Rojas Paredes Centro Universitario de Ciencias Económico-Administrativo México



#### Cátedra UNESCO Infancias con Referencias de Crianza en Prisión

Dra. Diana Elisa González Calderón Dra. Christian Karel Salgado Vargas Universidad Autónoma del Estado de México México



Dr. Raúl Delgado Wise Universidad Autónoma de Zacatecas México



#### Cátedra UNESCO Legislación, Sociedad y Patrimonio

Prof. Ada Marina Lara Meza Universidad de Guanajuato División de Derecho, Política y Gobierno México

#### Cátedra UNESCO Ciudadanía Activa por la Paz en el Norte de México

Dra. Nithia Castorena Sáenz Universidad Autónoma de Chihuahua México



#### Cátedra UNESCO de la Juventud

Dra. María Esmeralda Correa Cortez Universidad de Guadalajara México

#### Cátedra UNESCO en Ciencias de la Conservación de Bienes Culturales

Prof. Gerardo Ramos Olveda Dra. Isabel Medina González Prof. Yolanda Madrid Alanís Museografía del INAH México



#### Cátedra UNESCO de Educación para la Paz

Dra. Anita Yudkin Suliveres Universidad de Puerto Rico Puerto Rico



#### Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en Educación Superior

Dr. Eduardo Aponte
Hernández
Dra. Eunice PérezMedina
Universidad de Puerto
Rico
Puerto Rico



#### Catedra Cultura de Páz, Derechos Humanos y Democracia

Prof. Víctor Tineo Ovalles Prof. Mónica Pérez Eró Universidad Autónoma de Santo Domingo República Dominicana



Economía Social y Solidaria Cátedra UNESCO de Economía Social y Solidaria

Mag. Colombia Pérez Muñoz Universidad Cooperativa de Colombia Colombia



Cátedra UNESCO de Cambio Climático, Resiliencia y Sistemas Complejos, INTEC

Dr. Carlos Sanlley Dr. Ulises Jauregui Dr. Antonio Torres Valle Profa. Yanelba E. Abreu Rojas República Dominicana

### Enlaces de la Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en Educación Superior

### Recinto de Río Piedras, Universidad de Puerto Rico

#### Rol de los enlaces

Los Enlaces de la Cátedra UNESCO desempeñan un papel estratégico en la articulación, proyección y consolidación de las iniciativas que promueve la Cátedra desde su fundación en 1999. Su rol principal es servir de puente activo entre la Cátedra y las instituciones de educación superior que representan, tanto a nivel local como regional e internacional, para avanzar en la transformación educativa mediante la creación colaborativa de conocimiento, la innovación y la integración de prácticas orientadas al desarrollo sustentable.



Dr. Rafael R. Díaz Torres Universidad de Puerto Rico en Humacao



Lic. Sandra Espada Santos Consultora de The Abdul Latif Jameel Poverty Action Lab (JPAL-North America)



Dr. Fernando Gilbes Santaella Recinto de Mayagüez, Universidad de Puerto Rico



Dr. Juan D. Gómez Navarro Universidad Nacional de Costa Rica



Prof. William Acevedo Meléndez Recinto de Río Piedras, Universidad de Puerto Rico



Dra. Carmen R. Rivera Mendoza Universidad Católica de Santa María



Dr. José M. Santiago Santana Universidad de Puerto Rico en Carolina



Dr. José W. Pérez Jiménez Universidad Nacional de Trujillo



Dra. Michele I. Beauchamp Montalvo Universidad de Puerto Rico en Ponce



Dra. María Ysabel Álvarez Huari Universidad Privada Norbert Wiener



Dra. Walleska De Jesús Bonilla Universidad de Puerto Rico en Aguadilla



PUCP Magíster Francis Denegri Cueva Pontificia Universidad Católica del Perú



Dra. Aída Mencía Ripley Universidad Iberoamericana (UNIBE) República Dominicana



Dra. Doris G. Quiñones Hernández Recinto de Río Piedras, Universidad de Puerto Rico



Dr. Eliut Flores-Caraballo Recinto de Río Piedras, Universidad de Puerto Rico



Prof. Alejandro Aguilar-Rodríguez Editor Jefe AULA Revista de Humanidades y Ciencias Sociales



Dra. Brenda L. Corchado Robles Universidad Interamericana de Puerto Rico Recinto de Arecibo



Dra. Ibeth Altagracia Guzmán Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra Campus en Santo Domingo



Dra. Elba Torres Cruz Universidad Interamericana de Puerto Rico Recinto de Ponce



Dra. Luisa Oliva Navarro Tavares Ministerio de Cultura de la República Dominicana



Dra. Jacqueline Álvarez Peña Universidad Interamericana de Puerto Rico, Administración Central



Dr. Manuel E. Colomé-Hidalgo Universidad Autónoma de Santo Domingo República Dominicana



Prof. Lucía M. Cruz Rivera Universidad Interamericana de Puerto Rico Recinto de Guayama



Ing. Omar Castillo Zavala Universidad Acción Pro-Educación y Cultura (UNAPEC)



Dr. Néftali Rodríguez Santiago Universidad Interamericana de Puerto Rico Recinto de Fajardo



Lic. Susell Gómez González Instituto Tecnológico de Santo Domingo



Dra. Sacha M. Ruiz Rodríguez Universidad Interamericana de Puerto Rico Recinto de Aguadilla



Dr. José Calderón Rivera Universidad Ana G. Méndez Recinto de Gurabo



Dr. Victor R. Quiñones Guerra Universidad Interamericana de Puerto Rico Recinto de Bayamón



Dr. Luis Rosario-Albert Universidad Ana G. Méndez Recinto de Carolina



Dra. Nydia Feliciano Universidad Interamericana de Puerto Rico Recinto de Bayamón



Dra. Aleida Gelpí Acosta Universidad de Puerto Rico en Bayamón



Dra. Vivian Orama López Universidad de Puerto Rico en Aguadilla

#### Colaboradores/Patrocinadores



Recinto Río Piedras, Universidad de Puerto Rico



Centro de Gobernanza Pública y Corporativa



Universidad de Puerto Rico en Bayamón



Universidad Interamericana de Puerto Rico, Recinto de Ponce



Federación de Ajedrez de Puerto Rico





Compañía de Turismo, Gobierno de Puerto Rico



Trans-Travel Tours & Ground Logistics, Puerto Rico



Dulces El Boricua



Walmart Supercenter, Puerto Rico



Canal de televisión, Universidad de Puerto Rico en Arecibo



Emisora en línea, Universidad de Puerto Rico en Arecibo



Boca Boca Inc. Puerto Rico

#### Edificio Domingo Marrero Navarro

#### Facultad de Estudios Generales (FEG)

Anfiteatro # 1

8:30 a.m.

Registro

9:00 a.m.

Ceremonia de inicio

Moderador: Prof. Carlos R. Gómez Beras, Universidad de Puerto Rico en Humacao

#### Bienvenida

Prof. Carlos R. Gómez Beras

Universidad de Puerto Rico en Humacao

#### Welcome

Profa. Mariell González Miranda Escuela Elemental de la Universidad de Puerto Rico

#### Bienvenue

*Dra. Agnes Bosch Irizarry*, Decana Facultad de Humanidades Recinto Río Piedras, Universidad de Puerto Rico

#### **Saludos Protocolares**

*Dra. Angélica Varela Llavona*, Rectora Recinto de Río Piedras, Universidad de Puerto Rico

*Dra. Grace Carro Nieves*, Decana Facultad de Educación Recinto Río Piedras, Universidad de Puerto Rico

Dr. Carlos J. Sánchez Zambrana, Decano

Recinto Rio i leuras, Oniversidad de i deito Rico

Facultad de Estudios Generales

Recinto Río Piedras, Universidad de Puerto Rico

Dr. Eduardo Aponte Hernández, Coordinador

Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en Educación Superior

Recinto Río Piedras, Universidad de Puerto Rico

#### **Dedicatoria del Encuentro**

Don Federico Mayor Zaragoza: La eternidad de un maestro de la paz (1934 – 2024)

Dr. Eduardo Aponte Hernández, Coordinador

Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en Educación Superior

Recinto Río Piedras, Universidad de Puerto Rico

Dra. Maylene Cotto Andino

Cátedra UNESCO Sociedad y Patrimonio, Universidad de Castilla, La Mancha, España

# Conferencia Magistral: Transformar el conocimiento en acción: una agenda estratégica para el futuro de la educación superior en América Latina y el Caribe

Prof. Jordi Plana Arrasa, Director Adjunto

Instituto Internacional de la UNESCO para la Educación Superior en América Latina y el Caribe (IESALC)

#### Apertura del Encuentro de Cátedras UNESCO

Dra. Eunice Pérez-Medina, Co-coordinadora

Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en Educación Superior

Recinto Río Piedras, Universidad de Puerto Rico

#### **Actos Musicales**

Dr. David Ocasio Vega, Director

Rondalla Avanzada de la Escuela Secundaria de la Universidad de Puerto Rico

Coro de la Escuela Secundaria de la Universidad de Puerto Rico

#### Almuerzo Libre

#### 1:00 p.m.

Panel: Gestión Académica y Organizacional de una Cátedra UNESCO: Experiencias, Retos

y Liderazgo (híbrido) Relator: Dr. Jorge Delgado

> Dr. Manuel Emilio Colomé Hidalgo, Coordinador Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en la Educación Universidad Autónoma de Santo Domingo, República Dominicana

Dra. Elia Marúm-Espinosa, Coordinadora Cátedra UNESCO Innovación Social y Emprendimiento Universidad de Guadalajara, México

#### 2:00 p.m.

Panel de Rectores: El Rol Estratégico de las Instituciones en el Fortalecimiento de Proyectos Académicos: Estrategias, Colaboraciones Interuniversitarias y Financiamiento Sostenible Relatora: Dra. Mayra Charriez Cordero

Dr. Miguel Vélez Rubio, Rector Universidad de Puerto Rico en Bayamón Puerto Rico

*Dr. José I. Meza Pereira, Rector* Universidad de Puerto Rico en Carolina Puerto Rico

Dr. Victor Alejandro Feliberty Ruberté, Rector Universidad Interamericana de Puerto Rico, Recinto de Ponce Puerto Rico

#### 3:00 p.m. (híbrida)

Ponencia: El patrimonio científico como insumo crítico para la ciencia abierta

Relatora: Dra. Wilda Rosado Olivieri

Dr. Parsifal F. Islas Morales, Coordinador Cátedra UNESCO de Diplomacia y Patrimonio de la Ciencia Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), México

Bloque 1: 8:00 a.m. - 9:55 a.m. Edificio Domingo Marrero Navarro Facultad de Estudios Generales (FEG)

Anfiteatro #2 Edif. Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderador: Dr. José Luis Ayala Ujier: Zamary Garcia Ortiz	Anfiteatro #3 Edif. Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderador: Prof. Eloy A. Ruiz-Rivera Ujier: Isis Marie Ramos Diaz	Anfiteatro #5 Edif. Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderadora: Dra. Cástula Santiago Medina Ujier: German Gómez Angarita
Eje temático #6 (híbrida): Participación de la mujer universitaria en la ciencia Dra. Romina L. Rondón Chambi Directora Cátedra UNESCO Participación de la Mujer en Ciencia, Tecnología e Innovación Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa	Eje temático #1: Cómo una Revista Literaria es Inclusiva y Diversa Dra. Leticia Ruiz Rosado Prof. Deni Juste (Virtual) Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Eje temático #2:  La Colaboración Transdisciplinaria para el Fortalecimiento de la Educación Superior  Dr. Waldemiro Vélez Cardona Universidad de Puerto Rico Puerto Rico  Eje temático #2:  ¿Cerrar Brechas o Reforzar el
Perú  Eje temático #1: Diversidad en la Sala de Clases: Desafíos, Oportunidades y Estrategias Dra. Juanita Rodríguez Marrero Universidad de Puerto Rico Puerto Rico		Colonialismo? La Enseñanza del Inglés en la Educación Superior de Puerto Rico Dra. Katherine Miranda Lerchl Dra. Karen Zapata López Universidad de Puerto Rico Puerto Rico
Eje temático #1: (híbrida) La Inclusión de Estudiantes Indígenas en una Escuela Normal Rural Dra. Ana Arán Sánchez Escuela Normal Rural Ricardo Flores Magón México	Eje temático #1: Proyecto de Aula de Transición a la Inclusión Prof. Cecilia N. Batista De Gómez Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD) República Dominicana	Eje temático #2:  La Reescritura de la Identidad Caribeña en "Sobre Mi Cadáver" de Aponte Alsina y en "Traversée de la Mangrove" de Condé  Dra. Diana Grullón García Universidad de Puerto Rico Puerto Rico
Eje temático #1: Percepción de los Estudiantes Universitarios Sobre la Discriminación de Género en los Centros de Educación Superior de Santo Domingo: Análisis de Experiencias Dr. Balduino Rainiero Acosta Pérez Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña República Dominicana	Eje temático #5: Experiencias de Investigación y Formación en Paz, Género e Historia, en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Autónoma de Chihuahua Dra. Nithia Castorena Sáenz Dr. Javier H. Contreras Orozco Universidad Autónoma de Chihuahua México	Eje temático #2: Puerto Rico y el Caribe: de Conocer y Reconocer al Otro Dra. Marta Iris Jiménez Alicea Universidad de Puerto Rico Puerto Rico

### Café con Ponentes Primer Bloque: 10:00 - 10:25 a.m.

Vestíbulo del Anfiteatro #3, Facultad de Estudios Generales

#### Bloque 1: 8:00 a.m. - 9:55 a.m.

Edificio Eugenio María de Hostos

#### Facultad de Educación

Facultau de Educación		
Anfiteatro #3 Edif. Eugenio María de Hostos Moderadora: Profa. Lilybeth Shields Cruz Ujier: Noelia Cuevas Córdova	Anfiteatro #4 Edif. Eugenio María de Hostos Moderador: Dr. Pablo Luis Rivera Ujier: Milagros Ruiz Rodríguez	
Eje temático #3: Leveraging Educators' Access to Primary Sources to Develop ESL Competencies and Critical Media Literacy in Secondary Schools. Dr. Maritere Cardona Matos University of Puerto Rico Puerto Rico	Eje temático #6 (híbrida): La formación bioética en la era de la inteligencia artificial: Desafíos para la educación superior en América Latina Dr. Manuel Emilio Colomé Hidalgo Universidad Autónoma de Santo Domingo Srta. Marlenis V. Mercedes Martínez Instituto de Investigación en Salud, Universidad Autónoma de	
Eje temático #3 (híbrida):  La Apropiación de la Lectura y la Escritura desde la Literatura: Desde Secundaria hasta Extensión Social Prof. Almitra Desueza Delgado Dra. María Martha Durán Rodríguez Universidad Estatal a Distancia (UNED) Costa Rica	Santo Domingo (UASD) República Dominicana  Eje temático #4 (híbrida) Democratización de la educación superior en México e internacionalización justa: Aportes de la cátedra UNESCO- Cinvestav sobre globalización y educación Dra. Sylvie A. Didou Aupetit Centro de Investigación y Estudios Avanzados (CINVESTAV) del	
Eje Temático #9: El rol de la educación superior y de la cooperación universitaria hacia una gobernanza del agua justa e inclusiva en la Republica Dominicana. Experiencia de la Cátedra UNESCO Agua, Género y Gobernanza del Iglobal Prof. Claire Guillemin Co-coordinadora Cátedra UNESCO Agua, Género y Gobernanza Instituto Global de Altos Estudios en Ciencias Sociales República Dominicana	Instituto Politécnico Nacional (IPN) México  Eje temático #6: Transformación Digital de la Cátedra UNESCO Creación Conocimiento, Innovación y Colaboración en la Educación Superior de Puerto Rico Dr. Eliut Flores Caraballo Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	
Eje temático #3:  Experiencias de Investigación Científica en Astronomía para Maestros de Ciencia y Estudiantes Universitarios en Puerto Rico	Eje temático #2: Reivindicando la Alteridad desde la Decolonialidad: Pluralidad Intercultural en la Obra de René Marqués Dr. Roberto Echevarría Marín	

Café con Ponentes Primer Bloque: 10:00 a.m. - 10:25 a.m.

Puerto Rico

Universidad de Puerto Rico

en Puerto Rico

Puerto Rico

Dra. Mayra Enid Lebrón Santos

*Dra. Carmen A. Pantoja Pantoja* Universidad de Puerto Rico

Café Galería Anfiteatro #1, Facultad de Educación

### 29 de octubre de 2025 Bloque 2: 10:30 a.m. - 12:30 p.m. Edificio Domingo Marrero Navarro Facultad de Estudios Generales (FEG)

Anfiteatro #2 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderadora: Dra. Gretchen Torres-Cintrón Ujier: Ana C. Soto Flores	Anfiteatro #3 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderadora: Dra. Bonny Ortiz Andrade Ujier: Ariana I. Delgado Hernández	Anfiteatro #5 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderadora: Dra. Nancy Abreu Báez Ujier: Nathalia Del Rocío Castillo Riascos
Eje temático #1: Asistencia Tecnológica en la Educación para Personas Ciegas: Avances hacia la Inclusión según la Agenda 2030 de la UNESCO Profa. Ariana Inés Rodríguez Flores Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Eje temático #2: Hacia una Pedagogía Feminista y Abolicionista Puertorriqueña Dra. Catherine Marsh Kennerley Estudiante. Kai Marrero Pérez Estudiante. Fabiola Díaz Santiago Estudiante. Paula Rosa Cintrón (virtual) Estudiante. Katherine Martínez Medina Estudiante. Sofía Delgado Torres Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Eje temático #9: (híbrida) Logros y desafíos de la Cátedra Unesco de Ciencias de la Conservación Prof. Gerardo Ramos Olvera, Director Dra. Isabel Medina González, Coordinadora Prof. Yolanda Madrid Alanís, Co- Coordinadora Cátedra Unesco en Ciencias de la Conservación de Bienes Culturales Escuela Nacional de Conservación, Restauración y Museografía del Instituto Nacional de Antropología e Historia México
Eje temático #5: (híbrida) Los Docentes como Actores en la Conservación de Patrimonios y Herencias Culturales en el Contexto Actual Prof. María Del Pilar Tapia López Escuela Nacional de Conservación, Restauración y Museografía Manuel Del Castillo Negrete México	Eje temático #5: El Papel de la Universidad Pública en las Carreras Económico- Administrativas sobre el Estudio de las Empresas Multinacionales en América Latina. Algunas Reflexiones Prof. María Yira Figueroa Olvera Universidad Autónoma Metropolitana México	Eje temático #1: Hacia un Modelo de Sensibilidad Cultural: Diversidad y Derechos Lingüísticos Prof. Ana Angelina Marchena Segura Universidad de Puerto Rico Puerto Rico
El Ajedrez en la Educación Superior: Estrategia para el desarrollo cognitivo y académico Sr. Ismael R. Soto González, Presidente Sr. David R. Pérez Bajandas, Vicepresidente Dra. Beatriz Medina, Psicóloga Dr. Carlos J. Sánchez Zambrana, Decano Federación de Ajedrez de Puerto Rico Puerto Rico	Eje temático #8: Anticipando los futuros de la vida urbana en el Sur Global Dr. Bruno Gandlgruber, Coordinador Cátedra UNESCO Anticipando los Futuros de la Vida Urbana en el Sur Global Universidad Autónoma Metropolitana México	Eje temático #1: Integrando El Antirracismo, Diversidad, Equidad e Inclusión (ADEI). Estudio de caso en Programas de Trabajo Social Dr. Enrique López Cotto Universidad de Puerto Rico Puerto Rico

Almuerzo Libre

#### Bloque 2: 10:30 a.m. - 12:30 p.m.

Edificio Eugenio María de Hostos Facultad de Educación

Salón 207 Piso 2	Anfiteatro #3	Anfiteatro #4
Edif. Eugenio María de Hostos	Edif. Eugenio María de Hostos	Edif. Eugenio María de Hostos
Moderadora: Dra. Nydiaam Vilanova Hernández	Moderadora: Dra. Karen Zapata López	Moderador: Profa. Frances Zapata
Ujier Vaneza Esther Rodríguez Villanueva	Ujier: Pau C. Mattei Purcell	Torres
		Ujier: José L. Figueroa González
Panel: Tejiendo saberes, formación	Panel: El Rol de las Cátedras	Eje temático #3:
docente, género y gobernanza: Una	UNESCO en la Transformación	Clubes de Medicina y Programas
Mirada desde República Dominicana	Social	de Pre-Médica: Un Pilar para el
Dra. Ydeana Victoria Ramírez Aracena,	Dra. Nithia Castorena Sáenz,	Reclutamiento en la Escuela de
Coordinadora	Coordinadora	Medicina de la Universidad de
Cátedra UNESCO en Formación Docente e	Cátedra UNESCO Ciudadanía Activa	Puerto Rico (UPR)
Investigación en Lectura y Escritura	por la Paz en el Norte de México	Prof. Ileana Marie Ayala Fontánez
Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra	Universidad Autónoma de Chihuahua	Centro Hispano de Excelencia de la Escuela de Medicina de la
República Dominicana	México	Universidad de Puerto Rico
Republica Dominicana	IVIEXICO	Puerto Rico
Prof. Claire Guillemin, Co-Coordinadora	Dra. Anita Yudkin Suliveres,	r dello Rico
Cátedra UNESCO Agua, Género y	Coordinadora	
Gobernanza	Cátedra UNESCO de Educación para	
Instituto Global de Altos Estudios en	la Paz	Eje temático #5:
Ciencias Sociales	Universidad de Puerto Rico	Los Planes Educativos de
República Dominicana	Puerto Rico	Pensadores del Caribe en el Siglo
•	1 dello Rico	XIX y su Pertinencia Actual
Dra. Aída Mencía Ripley,	Prof. Mónica Pérez Eró	Dra. Vivian Auffant Vázquez
Directora (virtual)	Catedra Cultura de Paz, Derechos	Universidad de Puerto Rico
Cátedra UNESCO en Estudios	Humanos y Democracia	Puerto Rico
Interseccionales de Género en Educación y	Universidad Autónoma de Santo	
Psicología	Domingo	
Universidad Iberoamericana	República Dominicana	Eje temático #5:
República Dominicana		La Universidad como fuente de
		Capital Social
Fit 4 41 45	Eje temático #3:	Dr. Humberto Isaac Fuentes
Eje temático #5: De la Academia al Ecosistema:	Infancias con Referentes de	Martínez
Conocimiento Colectivo, Cultura de Paz y	Crianza en Prisión	Universidad Anáhuac Querétaro
Nuevas Tecnologías para una Educación	Dra. Diana Elisa González	México
Superior Transformadora	Calderón, Coordinadora	
Dra. Maylene Cotto	Dra. Christian Karel Salgado	
Cátedra Sociedad y Patrimonio Universidad	Vargas, Co-Coordinadora	
Castilla de La Mancha España		
·· <b>r</b> ·· · · ·	Universidad Autónoma del Estado de	
	México	
	México	

### Almuerzo Libre

#### Bloque 3: 1:30 p.m. - 3:25 p.m.

Edificio Domingo Marrero Navarro

#### Facultad de Estudios Generales (FEG)

Anfiteatro #3 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderadora: <i>Dra. Ana Luisa Baca Lobera</i> Ujier: Ygor Deyko Ruiz Sanchez	Anfiteatro #2 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderadora: <i>Dra. Zayra Badillo Castro</i> Ujier: Tayna Mia Rivera Rodriguez
Eje temático #2: (híbrida) Interculturalidad en la Conservación de Legados Culturales: Vías de Paz y Aprendizaje Dra. Isabel Medina González Escuela Nacional de Conservación, Restauración y Museografía -INAH México	Eje temático #2: Los Márgenes del Conocimiento: Transdisciplinariedad, Educación Superior y Praxis Decolonial Dr. Juan E. Marcano-Medina Universidad de Puerto Rico Puerto Rico
Eje temático #2: Generando Realidades: Género, Identidad y Puerto Rico Prof. Laura P. La Luz Barrios Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Eje temático #2: La Suspensión Teleológica de la Universidad Colonial: La Pedagogía Transdiciplinaria para Descolonizar la Educación Superior en Puerto Rico Prof. Luis J. Beltrán Álvarez Centro de Estudios Avanzados de Puerto Rico y el Caribe Puerto Rico
Eje temático #2: Alteridad y Cuidado: Una Aproximación Filosófica Dr. Raúl Esteban De Pablos Escalante Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Eje temático #2: La Cátedra de Estudios Culturales Dominicanos de la Universidad de Orleáns: un Espacio para Promover los Estudios de Género y la Interculturalidad Prof. Catherine Pélage Universidad de Orléans (Francia). Cátedra de Estudios Culturales Dominicanos Hermanas Mirabal Francia
Eje temático #2: Canon e identidad: Huellas de la Generación del Treinta en la literatura puertorriqueña Dra. Elba Torres Cruz Universidad Interamericana de Puerto Rico Puerto Rico	Eje temático #2: Usos de la historia en las luchas sociales a través del quehacer político-periodístico de Juan Antonio Corretjer Dr. Emanuel Emilio Piñero Cruz Universidad de Puerto Rico Puerto Rico

*Café con Ponentes Tercer Bloque: 3:30 – 3:55 p.m.*Vestíbulo del Anfiteatro #3, Facultad de Estudios Generales

#### 29 de octubre de 2025 Bloque 3: 1:30 p.m. - 3:25 p.m. Edificio Eugenio María de Hostos

Facultad de Educación

Salón 207 Piso 2 Edif. Eugenio María de Hostos	Anfiteatro #3 Edif. Eugenio María de Hostos Moderadora: Dra. Grisel Rivera Villafañe	Anfiteatro #4 Edif. Eugenio María de Hostos Moderador: Dr. Ricardo López León
Moderadora: Dra. Ana Miró Ujier: Isis M. Ramos Díaz	Ujier: Almaris Rosa Calzada	Ujier: Estefani Karina Santos Mejía
Eje temático #3: Proyecto Hacerlo Mejor: Estableciendo Vínculos Entre la Universidad y la Escuela desde la Educación Popular Dra. Moira Carroll Miranda	Eje temático #3: Diagnóstico de la Educación Patrimonial en México en el Nivel Básico y en El Nivel Superior. Hacia Un Plan Nacional de Educación Patrimonial	Eje Temático #2 (híbrida)  Zombi y filosofía: una mirada a la opresión y resistencia contemporánea  Mag. Pablo Antonio Alas Mendoza
Dra. Alexandra Rodríguez Romero Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Profa. Ada Marina Lara Meza Prof. Rolando Briseño León Prof. Felipe Macías Gloria Cátedra UNESCO Legislación, Sociedad y Patrimonio	Universidad Simón Bolívar Venezuela
Eje temático #3 (híbrida) Transformación de los Perfiles Estudiantes y Docentes en las Nuevas Ofertas de Educación Superior en México: ¿Hacia una Democratización Cualitativa del Sistema? Dr. François Siry Rayon Dra. Sylvie A. Didou Aupetit Centro de Investigación y Estudios Avanzados (CINVESTAV) del Instituto Politécnico Nacional (IPN)	Universidad de Guanajuato México  Eje temático #1 La Cátedra Unesco de Economía Social y Solidaria: Internacionalización, Integración Regional y Territorios Solidarios Mag. Colombia Pérez Muñoz Mag. María Fernanda Gómez Profa. Grisell Reyes	Eje temático #9: Tejiendo una Comunidad: Programa de Cultura Ambiental Prof. Yolanda Madrid Alanís Escuela Nacional de Conservación, Restauración y Museografía (ENCRYM) del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) México
México  Eje temático #3: Promoviendo Justicia Educativa: La Doble Excepcionalidad como Desafío y Oportunidad para Reducir Desigualdades en el Sistema Educativo Puertorriqueño Dra. Nancy Viana Vázquez Dra. Maribel Báez Lebrón Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Universidad Cooperativa de Colombia Colombiap  Eje temático #3: La Crisis de la Educación Social e Histórica: Puerto Rico Frente al Mundo Dr. José Manuel Encarnación González Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Eje Temático #3: Algunas percepciones acerca del racismo y las expectativas de estudios en Ciencias y Matemáticas en dos escuelas Intermedias en Puerto Rico Dra. María del R. Medina Díaz Dra. Isabel Delgado Quiñones Dra. Melitza Nieves Viera Universidad de Puerto Rico Puerto Rico
Eje temático #3: La Importancia de Crear Intertextualidades entre Literatura Afrocaribeña Infantil y La Niñez y Educación Primaria en Puerto Rico y El Caribe Prof. Celia M. Ayala Lugo Universidad de Puerto Rico		

### Café con ponentes Tercer Bloque: 3:30 - 3:55 p.m

Puerto Rico

Café Galería Anfiteatro #1, Facultad de Educación

#### Bloque 4: 4:00 p.m. - 5:55 p.m.

Edificio Domingo Marrero Navarro

#### Facultad de Estudios Generales (FEG)

Anfiteatro #3 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderador: Dr. Rolando Rivera Guevarez Ujier: Alanis M. Rivera González	Anfiteatro #2 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderador: Dr. Marcos Aurelio García Cardona Ujier: William Acevedo Meléndez
Eje temático #2:  La Revista Umbral Como Ejemplo de una Publicación  Transdisciplinaria en la Universidad de Puerto Rico  Dr. Juan C. García Cacho  Dra. Tamara Díaz Calcaño  Universidad de Puerto Rico  Puerto Rico	Eje temático #2: Debates de Ciencia vs Religión en Cursos de Cosmología y Biología Evolutiva Dr. Ramón López Alemán Universidad de Puerto Rico Puerto Rico
Eje temático #2: Unveiling the Ancestral Past Through Speculative Fiction Dra. Carmen Milagros Torres-Rivera Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Eje temático #2: ¿La Pregunta cómo Camino?: Entre la Historia Oral, la Curandería y el Tejido del (Des)Aprendizaje Profe. Ali Petru Gerena Universidad de Puerto Rico Puerto Rico
Eje temático #2: La Interpretación Intercultural como Manera de Promover la Apreciación de la Diversidad de las Culturas Dr. Manuel Gándara Vázquez Escuela Nacional de Conservación, Restauración y Museografía -INAH México	Eje temático #2 Elogio de las mariposas: Imagen, Verdad, Libertad en la Filosofía Educativa de María Zambrano Prof. Oscar G. Dávila del Valle Universidad de Puerto Rico Puerto Rico
Eje temático #2: Piñones: Escuela de Cimarronaje y Resistencia Cultural Dra. Maricruz Rivera Clemente Corporación Piñones se Integra COPI Puerto Rico	Eje temático #2: La profe de flores y brillo: Narrativa personal académica desde el feminismo decolonial puertorriqueño Prof. Angélica N. García Romero Universidad de Puerto Rico Puerto Rico



#### Conferencia Magistral: Frantz Fanon a sus 100 años o el Pensamiento Decolonial Frente al Resurgimiento de la Supremacía Blanca y el Fascismo

Dr. Nelson Maldonado-Torres Universidad de Connecticut, Estados Unidos 6:15-7:30 p.m.

Facultad de Estudios Generales, Edificio Domingo Marrero Navarro

Anfiteatro # 3

Relatora: Dra. Maricruz Rivera Clemente Ujier: Lorenzo A. Pérez Rodríguez

Bloque 4: 4:00 p.m. - 5:55 p.m. Edificio Eugenio María de Hostos Facultad de Educación

A	A \$! t.a = 4 = #4
Anfiteatro #3 Edif. Eugenio María de Hostos	Anfiteatro #4 Edif. Eugenio María de Hostos
Moderador: Dra. Fiorelys Mendoza Morales	Moderador: Dr. Joel De La Cruz
Ujier: Carlos R. Acosta González	Ujier: Samary A. García Padua
Eje temático #3:	Eje temático #6 (híbrida):
Educación Física y Recreación al Aire Libre:	Ciencia Abierta y su Impacto en la Investigación en
Clave para un Desarrollo Integral en el	
Sistema Educativo K-16	Salud: Hacia un Futuro Transparente y Colaborativo
Prof. Jomar Doel Parrilla Cruz	Dr. Manuel Emilio Colomé Hidalgo
Dr. José L. Sánchez Figueroa	Universidad Autónoma de Santo Domingo,
Prof. Alexis M. Vargas Falero	República Dominicana
Universidad de Puerto Rico	Marlenis V. Mercedes Martínez
Puerto Rico	Instituto de Investigación en Salud, Universidad Autónoma
	de Santo Domingo (UASD)
	República Dominicana
Eje temático #1:	Eje temático #3:
Educación Obtenida de la Población De 25	Ambiente de Aprendizaje Inclusivo para Estudiantes con
Años o más Edad en Puerto Rico (2023)	
Dr. Wilkins Román Samot	Dislexia y Otros Problemas de Aprendizaje Matemático:
Grupo Salamanca de Investigación en	Una Guía Curricular para la Formación de los
Antropología del Derecho en Iberoamérica	Candidatos a Maestros de Matemáticas
(GSIADI)	Dra. Clarimar Echevarría Pérez
Puerto Rico	Universidad de Puerto Rico
	Puerto Rico
Eje temático #3:	Eje temático #6:
Educación pública y formación ciudadana:	El Desarrollo del Pensamiento Crítico en la Educación
Consecuencias del cierre de escuelas en	Superior como Fundamento para la Implementación
Puerto Rico	Ética de la Inteligencia Artificial: Un Análisis desde las
Dra. Inés M. Rivera Rivera	Recomendaciones de la UNESCO en América Latina y el Caribe
Dra. Hilda Rivera Rodríguez	Dra. Grisselle Merced Hernández
Universidad de Puerto Rico	Universidad de Puerto Rico
Puerto Rico	Puerto Rico
	1 uctio Rico
	Eje temático #2 (híbrida):
	Análisis de la Promoción de la Literatura del Caribe, a
	través del Género de la Reseña de Obras Literarias en la
	Prensa de Venezuela, Colombia y Trinidad y Tobago
	Mag. Mirih Berbin
	Universidad de Carabobo, Universidad Arturo Michelena,
	Venezuela

Bloque 1: 8:00 a.m. - 9:55 a.m. Edificio Domingo Marrero Navarro Facultad de Estudios Generales (FEG)

Anfiteatro #5 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderador: Dr. Rumar Rolón Narváez Ujier: Xibelly Milagros Bazan Guevara	Anfiteatro #3 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderador: Dr. José Luis Sánchez Figueroa Ujier: Sael A. López Machuca	Anfiteatro #2 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderadora: Mgt. Gisella Rodríguez Ramos Ujier: Natalia Ferrer
Eje temático #4: Internacionalización de la Educación Superior y Ciudadanía Global Dra. Estela Maricela Villalón de la Isla (virtual) Dra. Jocelyne Suzanne Pierrette Gacel Universidad de Guadalajara México / Francia	Eje temático #5: Los Jóvenes Universitarios: Acciones en Territorios Extramuros Dra. María Bertha Fortoul Ollivier Universidad La Salle México	Eje temático #5: Vinculación Universidad-Comunidad una Estrategia Necesaria y de Resistencia Ante los Cambios Actuales: Experiencias desde la UPR en Humacao Prof. Rosaluz Molina-Carrasquillo Universidad de Puerto Rico Puerto Rico
Eje temático #4: Internacionalización y Cooperación Regional en la Educación Superior: El Rol Estratégico de Puerto Rico en la Integración Académica de América Latina y el Caribe Dr. Bernabé Soto Beltrán Universidad Interamericana de Puerto Rico Puerto Rico	Eje temático #4: Paisaje y Sensibilidad Dra. Aleida Gelpí Acosta Universidad de Puerto Rico Puerto Rico Prof. Yolanda Burgos Rodríguez Proyecto Tocando Tierra LLC. Puerto Rico  Prof. Wayra Espinoza Espada	Eje temático #1 (híbrida) El Imperativo de los Datos en la Educación Inclusiva: Hacia una Base Empírica para la Equidad y Participación de Estudiantes con Discapacidad en América Latina y el Caribe Lic. Paulina Jiménez Ochoa Inclusión, Accesibilidad y Derechos Humanos (Dignus) México
Eje temático #2: Elipsis y Prosopografía en Memorias de Bernardo Vega: Una Novela Frustrada Dr. Pablo G. Cancio Reichard Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Centro Educativo para la Creación Autónoma en Prácticas Filosóficas Bolivia	Eje temático #5:  La Base Neural de la Agresividad en el Acoso Escolar o Bullying  Dra. Katherine Rivera Bermúdez  Universidad de Puerto Rico  Puerto Rico

*Café con Ponentes Primer Bloque: 10:00 – 10:25 a.m.* Vestíbulo del Anfiteatro #3, Facultad de Estudios Generales

#### Bloque 1: 8:00 a.m. - 9:55 a.m.

#### Edificio Eugenio María de Hostos

#### Facultad de Educación

A 614 4 114	5 Ct 4 U 5
Anfiteatro #4 Edif. Eugenio María de Hostos	Anfiteatro # 3 Edif. Eugenio María de Hostos
Moderador: Dra. Katherine Miranda Lerchl	Moderador: Dr. Miguel A. Hernández Delgado
Ujier: Eriana García González	Ujer: Ygor Deyko Ruiz Sánchez
Eje temático #9: Empoderando Futuros: Análisis del Espíritu Emprendedor y la Educación en América Latina y el Caribe Dra. Eva M. Cabán García Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Conversatorio: Educación en tiempos globales, inmigración, derechos y sociedad: Una Mirada desde México  Dr. Raúl Delgado Wise, Coordinador  Cátedra UNESCO Migración, Desarrollo y Derechos Humanos
Tuesto Rico	Universidad Autónoma de Zacatecas México
Eje temático #9: "Educación Ambiental en Puerto Rico: Retos ante el Cambio Climático y la Sostenibilidad en América Latina y el Caribe" Dra. Keyla Soto Hidalgo Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Prof. Ada Marina Lara Meza, Secretaria Técnica Cátedra UNESCO Legislación, Sociedad y Patrimonio Universidad de Guanajuato México  Panel: La Cátedra UNESCO como Motor del Cambio en la Educación Superior
Panel - Construir la paz desde la educación superior: Principios y prácticas transformadoras Dra. Anita Yudkin Suliveres Dra. Natalia Santos Orozco Dr. Carlos Muñiz Osorio Dra. Frances Figarella García Cátedra UNESCO de Educación para la Paz Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Dra. María Bertha Fortoul Ollivier, Coordinadora Cátedra UNESCO Universidades y territorios Socioeducativos para la Solidaridad entre y desde las Nuevas Generaciones Universidad La Salle Bajío México Dra. Eunice Pérez-Medina, Co-Coordinadora Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en Educación Superior Universidad de Puerto Rico Puerto Rico
	Dra. María Esmeralda Correa Cortéz Cátedra de la Juventud UNESCO de la Juventud Universidad de Guadalajara

Café con Ponentes Primer Bloque: 10:00 - 10:25 a.m.

México

Café Galería Anfiteatro #1, Facultad de Educación

#### Bloque 2: 10:30 a.m. - 12:30 p.m.

Edificio Domingo Marrero Navarro Facultad de Estudios Generales (FEG)

Anfiteatro #3 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderadora: Dra. Yvonne Denis Rosario Ujier: Sael A. López Machuca	Anfiteatro #5 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderadora: Dra. Rose M. Santiago Villafañe Ujier: Paola Pintado Velasco	Anfiteatro #2 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderador: Prof. Eloy A. Ruiz-Rivera Ujier: Dilibeth Salazar Rojas
Eje temático #2: 150 Años del congreso internacional de americanistas (ICA) como patrimonio inmaterial de la humanidad Dra. Bojana Kovačević Petrović Universidad de Novi Sad, Serbia / Congreso Internacional de Americanistas Serbia	Eje temático #6: Transformar, Conectar, Educar: Ciencia y Arte para una Educación Superior Transformadora y Resiliente Dra. Bonny M. Ortiz-Andrade Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Eje temático #6: Proyectos Ganadores en NASA TECHRISE por los Estudiantes de la Escuela Secundaria de la Universidad de Puerto Rico Dra. Gina Ortiz Andrade Escuela Secundaria Universidad de Puerto Rico Puerto Rico
Eje temático #3: Inclusión IBERO 360: Prácticas, Políticas y Culturas Institucionales para el Reconocimiento de la Diversidad Dr. Carlos Andrés Enríquez Lozano Mag. Sergio Serrano Galindo Mag. Óscar Iván Gómez Rincón Mag. Gloria Elsa Rodríguez Jiménez Corporación Universitaria Iberoamericana Colombia	Eje temático #2: Matrias literarias imbricadas: dos escritoras afropuertorriqueñas más allá de la tinta Dra. Mónica C. Lladó Ortega Universidad de Puerto Rico Puerto Rico  Eje temático #8: La Oferta Universitaria en Línea en Puerto Rico a Otoño 2024 Dr. Marcos Torres Nazario Universidad Interamericana de Puerto Rico Puerto Rico	Eje temático #2: Observatorio: Mecanismos de Racismo Sistémico/Estructural: Metodología Transdisciplinaria- Informes Sombra Dra. Doris G. Quiñones Hernández Universidad de Puerto Rico Puerto Rico  Eje temático #2 Para Calmar el Anhelo que a veces mi Vida Amarga: Lola Rodríguez de Astudillo y María Zambrano, Filosofía del Exilio Prof. Conrado Zepeda Pallares Eastern Washington University Estados Unidos
	Eje temático #8: Educación híbrida: Un Camino Hacia el Futuro de la Educación Superior en América Latina y el Caribe Dra. Sacha M. Ruiz Rodríguez Universidad Interamericana de Puerto Rico Puerto Rico	Eje temático #5 (híbrida): Género y Derechos Humanos: el papel de la Cátedra UNESCO Género, Liderazgo y Equidad Dra. Rosa A. Rojas Paredes, Coordinadora Cátedra UNESCO Género, Liderazgo y Equidad Centro Universitario de Ciencias Económico-Administrativo México

### Almuerzo Libre

#### Bloque 2: 10:30 a.m. - 12:30 p.m.

Edificio Eugenio María de Hostos Facultad de Educación

Anfiteatro #3	Anfiteatro # 4
Edif. Eugenio María de Hostos	Edif. Eugenio María de Hostos
Moderadora: Dra. Sheila Pérez López	Moderador: Dra. Lis S. Cruz Pizarro
Ujier: Yaneirys J. Villar Perez	Ujier: Ana María Torres Núñez
Eje Temático #3:	Eje temático #2:
Resiliencia crítica y factores de protección luego del	Investigación Implementación de la Narrativa Transmedia con
desastre: el huracán María y la respuesta de varias	Estudiantes de Comunicación Audiovisual
comunidades escolares en Puerto Rico	Dra. Ana Bélgica Güichardo Bretón
Dra. Nellie J. Zambrana Ortiz	Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra
Dra. Silene C. Vargas Díaz	República Dominicana
Prof. Valeria De Jesús Garrafa	
Universidad de Puerto Rico	777
	Eje temático #6:
Prof. Ilia Ballester Jiménez	El Aprendizaje Significativo de las Ciencias en Proyectos de
Departamento de Educación de Puerto Rico Puerto Rico	Investigación Escolar y la Neuro Cognición Dra. Miguelena Mora Polanco
Pueno Rico	Universidad de Puerto Rico
	Puerto Rico
Eje temático #3:	
La Formación Docente y la Educación para Quienquiera:	Eje Temático #5:
Rescatando los Principios de la Educación Democrática	Conversatorio: Impacto de las Cátedras UNESCO en el
Participativa	Desarrollo Educativo y Social
Dra. Moira Carroll Miranda	Desarrono Educativo y Social
Universidad de Puerto Rico	Dra. Yira Vargas Caminero, Directora
Puerto Rico	Cátedra UNESCO Inclusión Social y Académica de Personas con
	Discapacidad
	Universidad Iberoamericana
Eje temático #2:	
Investigación Ambiental Transdisciplinaria, Comunitaria	República Dominicana
y Liberadora: La Experiencia De ITIAS-Geo	
Dr. Alejandro Torres Abreu	Dra. Inés Ruiz Alvarado, Directora
Dra. Ivelisse Rivera Bonilla	Cátedra UNESCO Políticas Públicas y Gestión Cultural
Instituto Transdisciplinario de Investigación-Acción Social	Universidad Científica del Sur
Universidad de Puerto Rico	Perú
Puerto Rico	
	Dra. Gloria Ramírez Hernández, Coordinadora
	Cátedra UNESCO de Derechos Humanos
	Universidad Nacional Autónoma de México
	México
	THOMAS .

### Almuerzo Libre

#### Bloque 3: 1:30 p.m. - 3:25 p.m.

Edificio Domingo Marrero Navarro

#### Facultad de Estudios Generales (FEG)

Anfiteatro #3	Anfiteatro #2
Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG)	Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG)
Moderadora: Dra. Elizabeth Cuevas De Jesús	Moderador: Dr. Javier Carrión Guzmán
Ujier: Angeleen L. Cora Larracuente	Ujier: Miasara Meléndez Hidalgo
Eje temático #2:	Eje temático #4:
Inventario Crítico de Disertaciones sobre Mujeres, Género y	Visibilidad del Quehacer Universitario como Estrategia
Sexualidad en UPRRP: 2000-2018	para Fortalecer el Posicionamiento Internacional de las
Dra. Loida Martínez Ramos	Instituciones de Educación Superior
Prof. Melissa Rivera Flores	Dra. Sarah de los Ángeles Rosario Vásquez
Prof. Bangesy Carrasquillo Casado	Universidad de Puerto Rico
Prof. Jennifer Oliveras Del Río	Puerto Rico
Prof. José Alberto Márquez Gomila	
Universidad de Puerto Rico	
Puerto Rico	Eje temático #3:
	Actividades de formación docente: un pasaje hacia la
Eje temático #2:	calidad educativa
Traducciones de la Literatura Caribeña en Yugoslavia y	Dra. Ydeana Victoria Ramírez Aracena
Serbia	Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra,
Dra. Bojana Kovačević Petrović	República Dominicana
Centro Iberoamericano / Facultad de Filosofía y Letras,	
Universidad de Novi Sad	
Serbia	Eje temático #4:
Seroid	La Teoría de un Rumano-Francés Aplicada a una Poeta
	Uruguaya: Paralelismos entre Ciencia, Poesía y Música
Eje temático #2:	Dra. Tania Anaid Ramos González
Educación Popular e Inclusión: Estrategias Lúdicas para	Universidad de Puerto Rico
Combatir la Violencia de Género en el Deporte	Puerto Rico
Dr. Rafael R. Díaz Torres	
Universidad de Puerto Rico	



Puerto Rico

#### Conversatorio

# Pensar la educación superior desde América Latina: Un diálogo con las Cátedras UNESCO

1:30 p.m. – 3:25 p.m.

Facultad de Estudios Generales (FEG)

Salón de conferencias 306

Edif. Jaime Benitez Rexach (JBR)

Facilitador: Dr. Axel Didriksson Takayanagui

Espacio de diálogo entre las Cátedras UNESCO de América Latina y el Caribe, con el fin de compartir experiencias, reflexionar sobre los principales retos que enfrentan y explorar oportunidades de colaboración académica y social

## Café con Ponentes Tercer Bloque: 3:30 - 3:55 p.m.

Vestíbulo del Anfiteatro #3, Facultad de Estudios Generales

#### Bloque 3: 1:30 p.m. - 3:25 p.m.

Edificio Eugenio María de Hostos

#### Facultad de Educación

Anfiteatro #3	Anfiteatro #4
Edif. Eugenio María de Hostos	Edif. Eugenio María de Hostos
Moderador: Dra. Nannette Portalatín Rivera	Moderador: Dr. José Antonio Fonseca
Ujier: Beatriz R. Nuñez Vega	Ujier: Verónica Matos Dávila
Eje temático #7:	Eje temático #6:
Cuando la Universidad de Puerto Rico estaba entre las	Hacia una Tecnología Inclusiva: Ética, Equidad
principales prioridades presupuestarias del país. ¿Cuándo y	Colaborativas para el Desarrollo Humano en la
por qué eso cambió?	Dra. Michele I. Beauchamp Montalvo

Dr. Waldemiro Vélez Cardona Universidad de Puerto Rico

Puerto Rico

Eje temático #6:

Modelado Integral del Riesgo Climático de República Dominicana Empleando un Simulador Multivariable

Dr. Carlos Sanlley Dr. Ulises Jauregui Dr. Antonio Torres Valle Profa. Yanelba E. Abreu Rojas

Instituto Tecnológico de Santo Domingo (INTEC)

Lic. Juan C. Salas Rosario Director Ejecutivo de la Defensa Civil Presidente Comisión General de Emergencias República Dominica

Eje temático #6:

Innovación y Violencia. Una Taxonomía desde las Empresas

Dr. Javier Jasso Villazul

Universidad Nacional Autónoma de México

México

Eje temático #8:

Perspectivas Coloniales e Impacto Sobre las Instituciones Educativas en Puerto Rico ante la Eliminación de las Políticas Públicas de Igualdad, Diversidad e Inclusión

Dr. Ángel Luis Velázquez Morales Universidad de Puerto Rico, Puerto Rico

quidad y Redes o en la Era Digital

Dra. Michele I. Beauchamp Montalvo

Dra. Neyla I. Rivera Cano Universidad de Puerto Rico

Puerto Rico

Eje temático #6:

Hacia un Nuevo Factor de Impacto en la Medición del Resultado Científico

Dr. Reidel Cordoves Peinado Universidad Nacional Autónoma de Honduras Honduras

Eje temático #7:

Percepción del Director de Departamento ante los Recortes de la Junta de Control Fiscal y la Carga de Trabajo a Partir de la Falta de Presupuesto

Dra. Vilma R. Rivera-Serrano Universidad de Puerto Rico, Puerto Rico

Café con ponentes Tercer Bloque: 3:30 - 3:55 p.m.

Café Galería Anfiteatro #1. Facultad de Educación

# 30 de octubre de 2025 Bloque 4: 4:00 p.m. -5:55 p.m. Edificio Domingo Marrero Navarro Facultad de Estudios Generales (FEG)

Anfiteatro #3 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderadora: Dra. Yashira Valentín-Rosas Ujier: Claudia Quiñones	Anfiteatro #2 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderadora: Dra. Melitza Nieves Viera Ujier: Samary A. García Padua	Anfiteatro #5 Edificio Domingo Marrero Navarro (FEG) Moderador: Dr. Luís A. Pérez Martínez Ujier: Miasara Meléndez Hidalgo
Eje temático #2: Decolonizar la Obstetricia. Una Propuesta para Humanizar la Formación de Médicos y Enfermeras en la Búsqueda de Erradicar la Violencia Obstétrica Dra. Yesica Yolanda Rangel Flores Universidad Autónoma de San Luis Potosí México	Eje temático #6 (híbrida): Los Recursos Educativos Abiertos y la IA como Eje Fundamental para la Transformación Evaluativa: Estudio comparativo entre México y Costa Rica en el Marco de la ODS Prof. Almitra Desueza Delgado, Universidad Estatal a Distancia Costa Rica Dr. Felipe Hernández Rodríguez Tecnológico de Monterrey Dra. Darlene González Muy Universidad Autónoma de Baja California	Panel: El Bienestar Integral en la Educación Superior Mediado por la Inteligencia Artificial: Mirada Ética, Emociones y Transformación Educativa en América Latina  Mag. Gisela Elízabeth López-Bustamante Pontificia Universidad Católica de Perú Perú  Dra. Alba Catherine Alves-Noreña Universidad Militar Nueva Granada y Universidad de Salamanca
Eje temático #2: Fronteras Comparativas: El Sometimiento de los Indígenas en Texas y la Patagonia en el Siglo XIX Dr. Fernando Operé University of Virginia Estados Unidos	México  Mag. Julia Chávez Remigio  Instituto Tecnológico de Ensenada del  Tecnológico Nacional de México  México	España/Colombia  Mag. Olga Najar Sánchez Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia y Universidad de Salamanca (España, Colombia
Eje temático #3: Voces Estudiantiles y Docentes en Torno a la Escritura en la Universidad Dra. Nellie J. Zambrana-Ortiz Dr. Julio E. Rodríguez Torres Dr. Rubén Rosado González Prof. Valeria de Jesús Garrafa	Eje temático #8: Censura y Control en las Clases de Historia: Desafíos de la Enseñanza en el Salón de Clases en el Siglo XXI Dr. Cesamil Irizarry Vélez The School of San Juan, Puerto Rico  Eje temático #8 (híbrida): Perspectivas de las Escuelas de	Mag. José William Castro-Salgado Universidad Militar Nueva Granada y Universidad de Salamanca España/Colombia  Eje temático #3 (híbrida) Políticas Públicas para la Inclusión con Calidad en México
Prof. Valeria de Jesus Garraja Prof. Ana Victoria Rodríguez Olmo Universidad de Puerto Rico, Puerto Rico	Conservación y Restauración del Patrimonio Cultural en América Latina y el Caribe  Mtro. Gerardo Ramos Olvera  Escuela nacional de Conservación,  Restauración y Museografía,  México	Dra. Sylvie A. Didou Aupetit Centro de Investigación y Estudios Avanzados (CINVESTAV) Instituto Politécnico Nacional (IPN) México

#### Bloque 4: 4:00 p.m. -5:55 p.m.:

Edificio Eugenio María de Hostos

#### Facultad de Educación

Anfiteatro #4	Anfiteatro #3
Edif. Eugenio María de Hostos	Edif. Eugenio María de Hostos
Moderadora: Profe. Ali Petru Gerena	Moderador: Dra. Yaritza Perez
Ujier: Gabriela Sofia Hidalgo Amadeo	Ujier: Ramón Sepúlveda Vélez
Panel - De la Teoría a la Acción: Promoviendo	Panel: Logros y Buenas Prácticas en las Cátedras UNESCO en
Ciudadanía Activa desde la Universidad	América Latina y el Caribe
Dra. Sheila Pérez López	Dra. Ana Bélgica Güichardo Bretón, Directora
Dra. Alicia S. Montañez García	Cátedra UNESCO Comunicación, Democracia y Gobernabilidad
Dra. Natasha Sagardía-Beltrán	Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra
Cátedra UNESCO de Educación para la Paz	República Dominicana
Universidad de Puerto Rico Puerto Rico	Republica Dollameana
T dollo I do	Prof. Soledad Mujica Bayly, Directora
	Cátedra UNESCO Patrimonio Cultural y Turismo Sostenible
	Universidad de San Martín de Porres
Eje temático #2 (híbrida):	Perú
Posibilidad del Territorio Posthumano en los Textos	1 Clu
Tan Triste como ella y el Árbol	Do Consis Common Code Consideration
Mg. Claudia Isabel Vila Molina Universidad Adolfo Ibéñoz	Dr. Sergio Guevara Sada, Coordinador
Universidad Adolfo Ibáñez Chile	Cátedra UNESCO Reservas de Biosfera y Ambiente Urbano
	Instituto de Ecología
	México
	Eje temático #9 (híbrida):
Eje temático #5:	Educación superior y la agenda 2030: Rol de las universidades en
Enfoque Diverso, Experiencia Universitaria de	el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible
Formación e Inserción Social y Laboral en Fotografía.	Dr. Manuel Emilio Colomé Hidalgo
Impactando Personas en Situación de Discapacidad,	Universidad Autónoma de Santo Domingo
Estudiantes Universitarios, Comunidad	República Dominicana
Prof. Yolimar Mejías	
Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña (UNPHU)	Eje temático #2:
República Dominicana	La transformación de los velorios y entierros de Puerto Rico
	desde el Velorio de Oller
	Dra. Migdalia Núñez Quiles
	Universidad Ana G. Méndez
	Puerto Rico



# Conferencia Magistral: Perspectivas de la Agenda Regional de Investigación sobre Educación Superior

*Dr. José Joaquín Brunner*Universidad Diego Portales, Chile

6:15-7:30 p.m.

Facultad de Estudios Generales

Anfiteatro # 1

Relatora: Dra. María De Los Ángeles Ortiz Reyes

Ujier: Beatriz R. Nuñez Vega

#### Edificio Domingo Marrero Navarro

#### Facultad de Estudios Generales (FEG)

Anfiteatro # 1

8:30 a.m. Registro

Moderador: Prof. Carlos Gómez Beras, Universidad de Puerto Rico en Humacao

#### **Saludos Protocolares**

Dr. Rafael Ramírez Rivera, Presidente Universidad Interamericana de Puerto Rico Puerto Rico

Dr. Carlos J. Sánchez Zambrana, DecanoFacultad de Estudios GeneralesRecinto de Río Piedras, Universidad de Puerto Rico

#### Interludio Musical

Concierto por la Paz

Dr. Ricardo López León

Director de Música de Escuela Elemental de la Universidad de Puerto Rico

#### 9:30 a.m.

#### Conversatorio: Universidades para un futuro sostenible

Relator: Dr. Javier Carrión Guzmán

Dr. Rafael Ramírez Rivera, Presidente Universidad Interamericana de Puerto Rico Puerto Rico

Dra. Jacqueline Álvarez Peña, Vicepresidenta Asuntos Académicos y Estudiantiles Universidad Interamericana de Puerto Rico Puerto Rico

Dr. Victor Alejandro Feliberty Ruberté, Rector Recinto de Ponce Universidad Interamericana de Puerto Rico Puerto Rico

#### 11:00 a.m.

# Conferencia Magistral: Más allá de la gestión: el liderazgo transformacional como motor de cultura institucional y cambio sostenible en la educación superior

Relatora: Dra. Nannette Portalatín

*Prof. Marilina L. Wayland, Rectora Emérita* Universidad Interamericana de Puerto Rico, Recinto Metro Puerto Rico

#### 12:00 p.m.

Almuerzo libre

#### 1:00 p.m.

## Conferencia Magistral: Contribución de las Cátedras en la Agenda 2030 de Desarrollo Sostenible de la UNESCO

Relatora: Dra. Rose M. Santiago Villafañe

Dr. Axel Didriksson Takayanagui, Director Cátedra UNESCO Universidad e Integración Regional Universidad Nacional Autónoma de México México

#### 2:30 p.m.

#### Reconocimiento: Mujeres destacadas en la Educación Superior Puertorriqueña

Moderadora: Dra. Eunice Pérez-Medina

Prof. Carlos R. Gómez Beras

Poeta

Poema: Liderazgo, Sabiduría y Resiliencia Femenina

Entrega de Reconocimientos

Mujeres destacadas:

Dra. María del R. Medina Díaz

Catedrática

Facultad de Educación, Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras

Prof. Marilina L. Wayland

Rectora Emérita

Universidad Interamericana de Puerto Rico, Recinto Metro

Lic. Sandra Espada Santos

Consultora

### The Abdul Latif Jameel Poverty Action Lab (JPAL-North America)

### 3:30 p.m.

#### Ceremonia de Cierre

Dra. Wilda Y. Rosado Olivieri Decana Asociada en Asuntos Académicos Facultad de Educación Recinto Río Piedras, Universidad de Puerto Rico

Prof. Ariana I. Rodríguez Flores, M.Sc. Asistente de Investigación Recinto Río Piedras, Universidad de Puerto Rico

#### 1 de noviembre de 2025

#### **Actividades Culturales**

En el marco del Encuentro, los participantes tendrán la oportunidad de participar de actividades culturales guiadas y diseñadas para el disfrute y aprendizaje de los asistentes en un ambiente enriquecedor. Para participar, los interesados deberán registrarse previamente a través del siguiente enlace. Espacios limitados.

https://forms.office.com/r/es9tbWPWVF

#### Fecha límite para completar este formulario: miércoles, 15 de octubre de 2025.

¡Le invitamos a ser parte de esta experiencia inolvidable que combina conocimiento, exploración y el disfrute de lo mejor de nuestra isla! De manera especial, extendemos esta invitación a nuestros colegas internacionales, para que vivan de cerca la riqueza cultural y natural de Puerto Rico, compartiendo juntos un intercambio académico y humano único.

Visita: Viejo San Juan

Guía: Veredas de mi tierra

Ruta: Inicia en Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, Facultad de Estudios

Generales – Viejo San Juan

Horas: 9:00 a.m. – 12:00 p.m.

Descripción: Durante el recorrido, los participantes podrán sumergirse en la historia viva de la ciudad amurallada, explorando sus calles adoquinadas, plazas emblemáticas y edificaciones coloniales. La ruta ofrece una mirada a la riqueza cultural, arquitectónica y artística que caracteriza a este patrimonio histórico, acompañado de anécdotas y explicaciones que permiten comprender la identidad puertorriqueña desde sus raíces.

Entre los espacios destacados se encuentran el Castillo San Felipe del Morro y el Castillo San Cristóbal, imponentes fortalezas que protegieron la ciudad por siglos; la Catedral de San Juan Bautista, una de las más antiguas del continente; y el Paseo de la Princesa, con su pintoresco camino hacia la Puerta de San Juan y vistas a la bahía. También se podrá apreciar la Plaza de Armas y la Plaza Colón, así como las coloridas fachadas de la Calle Fortaleza y la Calle San Sebastián, íconos del Viejo San Juan. Cada parada representa una ventana a la herencia cultural y a las tradiciones que aún se mantienen vivas en este rincón histórico del Caribe.

#### Visita a Bosque Nacional El Yunque

Guía: Veredas de mi tierra

Ruta: Inicia en Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, Facultad de Estudios

Generales – Rio Grande

Horas: 8:00 a.m. – 3:00 p.m.

Descripción: El recorrido invita a los participantes a conectarse con la naturaleza, admirando la diversidad de flora y fauna que hacen de este bosque un tesoro ecológico único en el Caribe. Se explorarán veredas interpretativas que conducen a cascadas como La Coca y La Mina, se podrá apreciar la majestuosidad de la Torre Yokahú con sus vistas panorámicas, y se conocerán especies endémicas como el coquí y el loro puertorriqueño.

A través de explicaciones guiadas, los visitantes aprenderán sobre la importancia cultural, histórica y ambiental del Yunque, un espacio sagrado para los taínos y un símbolo de conservación ambiental para Puerto Rico y el mundo.

#### Visita al Museo de Arte de San Juan

Guía: Provisto por el Museo de Arte de Puerto Rico

Ruta: Inicia en Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, Facultad de Estudios

Generales – San Juan

Horas: 9:00 a.m. − 1:00 p.m.

Descripción: La visita ofrece un recorrido por una de las instituciones culturales más importantes del país, hogar de una amplia colección que abarca desde obras maestras del arte puertorriqueño del siglo XVII hasta expresiones contemporáneas. Los participantes podrán conocer salas permanentes y exhibiciones temporales que reflejan la diversidad y riqueza de la creación artística en la isla.

Entre los atractivos se encuentra el Jardín Botánico Escultórico, un espacio al aire libre donde naturaleza y arte dialogan en perfecta armonía. Asimismo, se destacan piezas de artistas icónicos como José Campeche, Francisco Oller y Myrna Báez, cuyas obras permiten comprender la evolución del arte en Puerto Rico y su conexión con la identidad cultural del pueblo. La experiencia combina apreciación estética, historia y reflexión, convirtiéndose en una oportunidad única para acercarse al patrimonio artístico nacional.

#### Visita a lugares históricos en Ponce

Organizada por Dra. Elba Torres Cruz, Universidad Interamericana de Puerto Rico de Ponce.

Ruta: Inicia en Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, Facultad de Estudios Generales – Ponce

Horas: 8:00 a.m. - 6:00 p.m.

La llegada a Ponce sería a las 10:00 am

Descripción: Acompáñanos en un recorrido por el patrimonio histórico, artístico y arquitectónico de la Ciudad Señorial de Ponce.

A lo largo de la visita descubrirás edificios emblemáticos y espacios públicos de gran valor, donde cada detalle narra la trayectoria de Ponce y sus aportaciones al desarrollo cultural de Puerto Rico.

Cada rincón abre las puertas al alma ponceña: historia, arte, música y tradición. Así comprenderás por qué esta ciudad es reconocida como la Perla del Sur y por qué, con orgullo, los ponceños afirman: "¡Ponce es Ponce!"

#### Visita a Bayamón

Organizada por Dra. Aleida Gelpi Acosta, Universidad de Puerto Rico en Bayamón.

Ruta: Inicia en Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, Facultad de Estudios Generales – Bayamón

Hora: 9:00 a.m. -2:00p.m.

Duración: 3 a 4 horas

Descripción: El recorrido cultural en trolley por Bayamón ofrece una experiencia educativa y gratuita con una duración aproximada de tres a cuatro horas. Durante el trayecto, se visitan tres de los museos más importantes del municipio, incluyendo el Museo de Arte de Bayamón, ubicado cerca del Parque de las Ciencias, y el Museo Francisco Oller, dedicado a uno de los artistas más destacados de Puerto Rico. El recorrido también incluye una parada en la plaza pública, donde los participantes pueden explorar el área, disfrutar de opciones gastronómicas en los food trucks locales o en restaurantes cercanos, y observar la dinámica del entorno urbano. Además, la ruta permite una vista del campus universitario de Bayamón y su cercanía al Tren Urbano facilita el acceso desde otros municipios.

### Instituciones Participantes



Universidad de Puerto Rico



Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña (UNPHU)



Universidad Interamericana de Puerto Rico



Instituto Tecnológico de Santo Domingo



Escuela Secundaria de la Universidad de Puerto Rico



Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD)



Instituto
Transdisciplinario de
Investigación-Acción
Social Universidad de
Puerto Rico en
Humacao



Escuela Normal Rural "Ricardo Flores Magón"



Centro de Estudios Avanzados de Puerto Rico y el Caribe



Universidad Autónoma de Querétaro



The School of San Juan



Universidad Autónoma de San Luis Potosí



# Corporación Piñones se Integra COPI



Universidad Autónoma de Chihuahua



Instituto de Antropología Social/ Grupo Salamanca de Investigación en Antropología del Derecho en Iberoamérica (GSIADI)



Dignus- Inclusión, Accesibilidad y Derechos Humanos



Escuela Nacional de Conservación, Restauración y Museografía



Centro De Investigación y estudios Avanzados del Instituto Político Nacional



Universidad Nacional Autónoma de Honduras



Corporación Universitaria Iberoamericana



Universidad Estatal a Distancia (UNED)



Universidad de la Sabana



Universidad de Guadalajara



Pontificia Universidad Católica del Perú



Universidad La Salle, Bajío



Universidad Adolfo Ibáñez



Universidad Autónoma del Estado de Morelos



University of Virginia



TEC de Monterrey



Université d'Orléans



Universidad de Novi Sad



Universidad de Carabobo



Universidad Arturo Michelena



Universidad de Guanajuato



### Universidad Autónoma Metropolitana



Universidad Nacional Autónoma De México



Universidad Diego Portales



Universidad de Connecticut



Universidad Autónoma de Baja California



Universidad Iberoamericana (UNIBE)



The University of Virginia



Universidad de Puerto Rico en Aguadilla



Universidad de Puerto Rico en Arecibo



Universidad de Puerto Rico en Bayamón



Universidad de Puerto Rico en Carolina



Universidad de Puerto Rico en Cayey



Universidad de Puerto Rico, Recinto de Ciencias Médicas



Universidad de Puerto Rico en Humacao



Universidad de Puerto Rico, Recinto de Mayagüez



Universidad de Puerto Rico en Ponce



Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras



Universidad de Puerto Rico en Utuado



Universidad de Castilla – La Mancha, España



Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra



Universidad Simón Bolívar



Instituto
Tecnológico de
Ensenada del
Tecnológico
Nacional de
México















### Información de Contacto

Teléfono: (787) 764-0000 ext. 88602 / 88685 Correo electrónico: <u>unescoes.rp@upr.edu</u>

# Misión de la Cátedra

Fundada en el 1999, la Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en la Educación Superior promueve la transformación de las instituciones de educación superior a través de la creación de conocimiento, la innovación y colaboración para apoyar la contribución que hacen las instituciones al desarrollo sustentable de la región, y en la construcción de sociedades del conocimiento en el Caribe, las Américas y en el ámbito internacional.

# Visión de la Cátedra

La Cátedra se orienta por la visión de participar en una sociedad orientada por el conocimiento fortalecido a través de la investigación y colaboración con otras organizaciones a nivel local, nacional e internacional. La misma se demuestra en dos puntos claves:

- Estimular y Promover la creación de conocimiento y la innovación en los procesos de transformación de las instituciones de educación superior mediante: proyectos interinstitucionales de colaboración, investigación conjunta de educación comparada, encuentros e intercambios con los países de las Américas y el Caribe, y su relación en el ámbito internacional.
- Estimular y Promover la difusión de conocimiento y el diálogo en la región mediante la organización de congresos, seminarios, simposios, la publicación de materiales y la participación en foros locales e internacionales sobre la educación superior.